
“雅万高铁是‘一带一
路’倡议和中印尼两国合作
的标志性项目，也是中国高
铁首次全系统、全要素、全产
业链在海外建设的项目，是中
印尼铁路建设史上的里程碑”

BilgaBen

中文名：陈天明
国籍:印度尼西

亚
>>中国中铁

印尼雅万高铁项目
经理部跨文化融合
小组助理

KraigSteiner

中文名：克雷
格 ·斯坦纳
国籍:新西兰
>>ICING（瑷

馨露）国际有限责
任公司首席文化官

“新西兰的核心竞争力
是绿色有机无污染的产品，
而中国这样庞大的市场规
模，能真正带动新西兰初级
农产品的科技化发展”

“中远海运对意大利的
贡献非常大，26年来，中远海
运集运意大利公司尽心关怀
所有员工及其家庭，脚踏实
地，一步步发展壮大，成为意
大利航运业佼佼者”

MarcoDonati

中文名：马可 ·

唐纳迪
国籍:意大利
>>中远海运

集运意大利公司
副总经理

“中国企业展示了专业、
开放、包容、温暖的软实力，
不仅为当地提供了大量工作
岗位，促进了就业，而且有很
强的社会责任感”

Tracy Lan 

caster

中文名：特蕾西
国籍:英国
>>元泰柬埔

寨公司副总裁

“在距离中国最遥远的
国度，与中国股东互相了解、
互相信任、互相欣赏。中国
企业为当地人提供了更多工
作机会，也打响了阿根廷水
产品的国际名声”

HugoVence

中文名：雨果 ·

文森
国籍:阿根廷
>>上海金优

远洋渔业下属阿根
廷阿特玛公司董事

“中国是智利最大的贸
易伙伴，近两年又成为智利
最大的外国投资来源国。上
汽产品深受智利人喜欢，中
国制造越来越被认可”

German Za 

pata

中文名：海曼 ·

萨巴达
国籍:智利
>>上汽南美

公司高级销售经理

“用创新技术赢得业主
好感，乌兹别克斯坦首都金
融中心项目正由上海企业
建设，希望能像陆家嘴一样
具有国际影响力”

TroyninaNa 

talia

中文名：莉雅
国籍:乌兹别克

斯坦
>>上海建工

乌兹银行办公总部
项目翻译

“中国的抗疟疾药，挽救
了数千万苏丹人的生命。小
到日用品，大到高铁、桥梁，
‘中国制造’不断为苏丹这个
非洲面积第三大国增添着新
气象”

Bashir

中文名：巴希尔
国籍:苏丹
>>上海市医

药-苏丹制药有限
公司质量经理

“中国的大力支持，‘一
带一路’的规划和实施，在
很大程度上带动了柬埔寨
的发展。上海港湾集团参
建的金边新机场，将成为世
界第九大机场”

LuyKunthea

中文名：雷观帖
国籍:柬埔寨
>>上海港湾

集团泰国子公司行
政经理

“与气候变化赛跑，中国
企业和它的首支零碳车队一
马当先，实现了换道超车，越
来越多中国新能源汽车品牌
入驻德国及欧洲其他国家”

FranzJung

中文名：弗朗
茨 ·荣格
国籍:德国
>>远景能源

副总裁兼远景电动
方程式车队主席

爱中国！她开放、包容又温暖
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去年12月3日，中老铁路正式通车，中国昆

明到老挝万象从此山不再高、路不再长。中老

铁路是高质量共建“一带一路”的标志性工程。

今年24岁的老挝人苏米赛在中铁二局老

挝分公司工作，是一名外文翻译，这个Z世代

年轻人，工作、生活都与中老铁路紧紧联系在

一起。

苏米赛毕业于云南财经大学。在中国留

学时，他不仅喜欢学习中文，也喜欢到各地游

览，去过云南大理和丽江，令他印象深刻的不

仅有美丽的风景，还有热情的中国人民，“在中

国留学，我结交了很多朋友，也通过他们更多

地了解中国，了解中国文化”。也是在留学期

间，苏米赛第一次接触到中国高铁，“它的快

速、舒适，给我留下了非常深刻的印象”。

一个偶然的机会，苏米赛看到中铁二局老

挝分公司的招聘信息，就应聘成为了一名实习

生。小伙子开朗乐观，勤奋好学，追求新鲜感，

能吃苦耐劳，同事们对他的评价都很不错。

由于在中国接触过高铁，且学习过中文，

在中铁二局老挝分公司工作，苏米赛得心应

手。今年6月，他结束实习，正式成为公司一

员，这让他及其父母都很高兴，“这份工作我很

满意，公司提供的条件也很好。我记得当时大

学毕业，我跟父母说要到中铁二局上班，他们

很支持我，为我感到骄傲”。

在中国企业工作，中国同事的勤奋、宽容、

大方、善良，给苏米赛留下了非常深刻的印象，

“我觉得中国人的思维方式很好，生活中和工

作上都很遵守规矩，就像中国有句古语‘无规

矩不成方圆’说的那样”。公司每一位同事都

充分尊重老挝，尊重当地的风俗习惯，在建造

铁路的同时还经常帮助老挝人民，这一切也让

苏米赛很感动，“他们帮助贫困人群，帮助平整

土地、修路架桥、筑坝抢险，中国企业通过这些

善举在当地得到了认同”。

“我们都很感谢中国帮助我们修建铁路。

老挝以前是没有铁路的，现在我们拥有了和中

国一模一样的铁路；以前我们出行很困难，要

花很多时间，现在我们乘坐动车很方便。大家

都很喜欢去坐动车，动车车站成了网红打卡

点。”苏米赛由衷地说。

在苏米赛看来，中老铁路促进了铁路沿线

的旅游、农业等资源的开发和城市化建设，密

切了中老两国经济社会和人文合作交流，对加

快中老经济走廊建设，构建中老命运共同体具

有十分重要的意义。

中铁二局老挝分公司就像一个大家庭，员

工们在中秋节一起吃月饼，春节一起包饺子，

非常温馨。作为年轻人，苏米赛很喜欢中国产

的手机等电子产品，“中国的技术越来越先进，

也是高性价比的代名词”。

“越来越多的中国人来到老挝工作、生活，

越来越多的老挝人学习中文，中老两国是很好

的朋友，我相信，中国企业在老挝会发展得越

来越好。”苏米赛说。 本报记者 金志刚

《

老
外
讲
故
事
·

海
外
员
工
看
中
国
》
百
集
融
媒
体
产
品
 40

向世界展示中国企业新形象 用真心讲述与中国的故事
“中国企业在‘一带一路’投资

绿色能源，改善了哈萨克斯坦的生

态。”这是寰泰能源（哈萨克斯坦）有

限责任公司主值巴拉克 ·库尔梅图

利的自豪之言。

“感谢中国帮助我们修建铁路，

加快中老经济走廊建设，让两国之

间的交流更加密切。”这是中铁二局

老挝分公司外文翻译苏米赛的由衷

之情。

“雅万高铁是‘一带一路’倡议

和中印尼两国务实合作的标志性项

目，已成为中印尼铁路建设史上的

里程碑。”这是中国中铁印尼雅万高

铁项目经理部跨文化融合小组助理

陈天明的肺腑之言。

向世界展示中国企业的新形

象，用真心讲述与中国企业共同成

长的故事，这些真挚的话语都出自

由中共上海市委宣传部、中共上海

市委对外宣传办公室、上海市国有

资产监督管理委员会、上海市经济

和信息化委员会、新民晚报社联合

出品的《老外讲故事 ·海外员工看中

国》百集融媒体产品。

前39集浏览量
达4.76亿次

自9月7日正式上线以来，《老外

讲故事 ·海外员工看中国》百集融媒

体产品目前已推出40集。在上海市

委网信办等单位的大力支持下，据不

完全统计，本市主流媒体所属新媒体

平台，及抖音、今日头条、微博、腾讯、

哔哩哔哩、喜马拉雅、趣头条、百度、

网易、PPTV等商业网站浏览量达

4.76亿次，互动14万次。其中，海外

浏览量达5200万次，互动近2万次。

100位来自全球六大洲40余个

国家的外籍人士，以外国人的视角，

用最接地气的方式，讲述自己身处

中国企业、观察中国的所感所想，朴

实的言语、真挚的感情和生动的故

事，不仅令数亿受众深受感染，还引

发了广泛关注和巨大反响。

我们是“我们”，
而不是“你们”
“让我记忆犹新的是一位中国

企业在阿根廷海外分支的外籍员

工。在距离中国最遥远的国度，他

面临着语言的障碍、文化的差异，从

怀疑到观望，从了解到信任，再到欣

赏和热爱，他用真实的心路历程分

享了与中国企业的缘分，最直观表

达了对中国企业促进当地经济社会

发展的感谢和认同。”

全国政协常委、上海市政协副

主席周汉民说，身在地球家园，无论

中国人和外国人，我们是“我们”，而

不是“你们”，这就是《老外讲故事 ·

海外员工看中国》给他最大的感受。

“中国企业在‘走出去’的过程

中，不仅独善其身，更兼济天下。”他

说，在世界市场的汪洋大海之中，中

国企业正坚持经济全球化方向，做

开放发展的推动者、创新发展的领

军者、共享发展的践行者，其国际影

响力、合作吸引力不断释放，收获了

世界的信任，与此同时也发展和壮

大了自己的信心。

生活在同一片蓝天下、拥有同

一个家园，彼此是一家人，我们就是

“我们”。面对百年变局和世纪疫情

的交织叠加，中国企业通过平等、坦

诚、友好的交流合作，以行践言，让

“人类命运共同体”在“润物细无声”

中深入人心。

真切的话语，真
实的故事
海内外受众对“老外讲故事”系

列融媒体产品又是如何看的呢？

“去年，我曾看了上海市政府新

闻办公室和新民晚报共同策划创作

的《百年大党 ·老外讲故事》，今年又

看了市委宣传部等出品的《老外讲

故事 ·海外员工看中国》系列融媒体

产品，由不同行业的讲述者，用真

切的话语，向世界讲述他们真情的

故事。上面两个融媒体系列都是

高质量的制作，并且非常感人。”

银岩资本执行合伙人史蒂文 ·

洛克菲勒三世说，中国正逐步走向

世界舞台的中心，这一点由于“一带

一路”倡议和“人类命运共同体”的

愿景而格外清晰。我希望能尽自己

一份绵薄之力，通过多样化的合作

与交流，继续为中美之间的对话与

互信添砖加瓦。相信通过“相互尊

重，和平共处，合作共赢”，我们将

“共同构建人类命运共同体，共同创

造人类的美好未来”。

更多的是社交平台网友们发表

评论——“中国品牌走向世界是大

势所趋”“中国企业为世界经济注入

新鲜血液”“中外携手共创未来，这

些点点滴滴都是精彩故事”……面

对海外员工真实感人的亲身讲述，

网友们纷纷表示，期待有更多类似

《老外讲故事 ·海外员工看中国》的

节目，进一步传播好中国声音，让中

国的形象更鲜活、更温暖。

无平台不触达，
无情感不共鸣
“无视频不传播，无平台不触

达，无情感不共鸣。”复旦大学新闻

学院教授、中国新闻史学会应用新

闻传播分会会长张志安则从国际传

播的角度出发，对《老外讲故事 ·海

外员工看中国》系列融媒体产品予

以高度评价。

他表示，海外员工看中国系列

产品在内容制作与传播上实现了从

宏大视角、政府视角和中国视角到

个体视角、企业视角与国际视角的

尝试，在宏观范式的更新上具有积

极意义。

本系列产品中，每一位员工都

能从个人职业的发展与日常生活

讲起，不仅具有更强的代入感，也

更容易从产业发展和消费的角度

让中国企业同当地受众所关切的

问题形成衔接。另外，拍摄范围遍

布全球，这种时空表述并非以中国

为中心，对当地受众更具亲和力，

可以给未来如何拓展国际传播提

供有益的启示。

本报记者 张钰芸 江跃中 杨一帆

《老外讲故事 ·海外员工看中国》前39集海内外总浏览量达4.76亿次

专题报道党的二十大


